# En México ser periodista es saber que tu vida corre riesgo

Por Ana Sofía García Téllez Mayo 21, 2020

## Historia de la prensa

Todo comenzó con los pregoneros, quienes se encargaban de trasmitir algún mensaje, anuncio o informe hacia las personas.

Y después apareció El Acta Diurna: la cual tiene sus orígenes en Roma y su función era divulgar noticias acerca del Imperio Romano, en el año 69 a.C. La Gaceta nace en el año de 1631 en Francia y se le considera el primer periódico.

Con el paso del tiempo y la tecnología, Johannes Gutenberg creó la imprenta en el siglo XV, la cual hasta el día de hoy es una gran ayuda para crear diferentes cosas a base de moldes con tinta; por ejemplo, el periódico, libros, folletos, imágenes etc.

Hoy en día La prensa es un sistema abierto de comunicación que se puede trasmitir periódicamente, ya sea diariamente, semanalmente, mensualmente, etc.

Una dato interesante del por qué le llamamos periódico al periódico, es por su periodicidad con el que se repartía y éste es el medio de comunicación más antiguo.

#### Ética del Periodista

Los periodistas son responsables de lo que se divulgue y publique, ya que es parte de su trabajo dentro de su vida laboral.

El periodismo es una profesión multitask, ya que consiste en obtener la información, analizarla y publicarla en alguno de los medios de comunicación existentes: Prensa, Radio, Televisión o más actual, en Internet.

Al momento de publicar alguna noticia en alguno de los medio de comunicación mencionados anteriormente, deber ser sin algún punto de vista, debe ser veraz y tal y como fue recopilada la noticia.

Es importante que nunca se llegue a la "nota de color" porque el periodista escribe desde cierto punto de vista y la población es vulnerable a que piense de la misma manera que lo ha hecho el narrador, que muchas veces es de manera contraria a lo que en realidad sucedió.

La nota de color también se caracteriza porque la noticia cuanta con un título

muy llamativo para atraer al lector, así como el uso de imágenes muy descriptivas que juegan con la integridad de quien es el sujeto de la noticia. Este tipo de noticias es común en periódicos como "Calibre 57", "El Metro", "El Sol"; por mencionar algunos.

La problemática acerca de que los periodistas son blanco de agresiones así como asesinatos es algo meramente preocupante, ya que ellos solo cumplen con su trabajo, y así nos podemos dar cuenta que no se respeta la libertad de expresión, ya que muchas veces se dicen las verdades que el gobierno no quiere que el país conozca, pero los mismos mexicanos sabemos cómo está la situación.

Entonces podemos asumir que la sección "política" dentro de los periódicos es la que nos habla sobre lo que no se quiere dar a conocer.

Es momento de agradecer a aquellos periodistas que a pesar de saber el riesgo que corren, siguen hacia adelante dando frutos de su carrera, de lo que les apasiona, de lo que han estudiado y por eso tenemos que ver por ellos, porque son los que se encargan de que conozcamos más que la verdad.

Me parece meramente injusto que sean asesinados, violentados, perseguidos e incluso humillados, por tan laudable labor que hacen, ya que es igual de importante que la de los maestros, los doctores, los contadores, los mercadólogos, los arquitectos, todas las profesiones son dignas de admirar ya que sin una u otra, se descompletaría la balanza de la sociedad en la que vivimos.

He investigado más acerca del tema, pero con respecto a cifras y encontré esto: "De acuerdo con el reporte "Democracia simulada, nada que aplaudir", durante el mandato de Vicente Fox (2000-2006) se produjeron 22 asesinatos y cinco desapariciones. En la etapa de Felipe Calderón en la Presidencia (2006-2012) hubo 48 asesinatos y 15 desapariciones. Mientras que en el mandato de Enrique Peña Nieto, iniciado en 2012 y finalizado en diciembre de 2018, la cifra de comunicadores muertos por su labor se sitúa en 41 y 4 desaparecidos." Y en lo que va del gobierno de Andrés Manuel López Obrador en 2019 fueron 19 periodistas asesinados y en lo que va del 2020 son 6.

#### ¿Cómo ha sido su reacción?

Ya son varias las veces en las que los periodistas salen a marchar para recordar a sus colegas, así como pedir justicia y sobre todo abogar por ejercer su derecho de realizar su trabajo sin que tengan temor de ser asesinados solo por decir la verdad. Este video es del 2017, sin embargo no es nada diferente a las marchas que han sucedido hasta hoy en día.

### Violencia por ejercer su trabajo

No solo se le culpa al gobierno por los asesinatos o desapariciones de los periodistas, sino, también debemos tomar en cuenta a las personas que los agreden mientras ejercen su trabajo.

Ejemplo de ellos es el golpe que le han dado al reportero Juan Manuel Jiménez, que al estar cubriendo nota en una marcha feminista en 2019, un hombre lo ha golpeado sin razón alguna.

Otro ejemplo es este video, el cual sucedió en Azcapotzalco, Ciudad de México; que describe las agresiones recibidas a reporteros de Multimedios y Milenio, así como las medidas que tomarán para que los hechos no queden impunes.

## ¿Cuál sería la posible solución?

La solución propuesta a es que se les brinde una protección a todos aquellos que formen parte de los medios de comunicación, sobre todo al momento de salir a cubrir alguna nota. Así como crear una ley en la que se refuerce la seguridad para todos ellos para que no quede impune si les llega a suceder algo.

También es importante aclarar que los periodistas están en su derecho de escribir o dar a conocer lo que ellos piensen, desde la perspectiva que tengan, porque ese es su trabajo, ejerciendo la libre expresión.

Recordemos que la libertad de expresión es el derecho que todos tenemos en hacer conocer nuestras ideas y el de recibir las de otras personas, conmemorado el 7 de junio. En México la libertad de expresión está fundamentado bajo los artículos 6° y 7° de la constituciones, y el articulo 19° de la Declaración Universal de los Derechos Humanos.

#### Referencias:

https://www.publimetro.com.mx/mx/destacado-tv/2018/03/20/alerta-mexico-altas-cifras-violencia-los-periodistas.html

https://vanguardia.com.mx/articulo/ya-son-seis-periodistas-asesinados-en-mexico-en-2020/

https://www.gob.mx/segob/articulos/dia-de-la-libertad-de-expresion-en-mexico